



ORATIO - SPIRITUALDIALOG

Le Libre Arbitre

Gratuit

Auteur : Ahniela

Avant-propos

Le libre arbitre est un sujet d'importance qui, depuis des siècles, anime les débats chez les philosophes et chez les religieux. Je reste convaincu qu'il en sera encore ainsi, bien après que j'aie quitté ce monde.

Certains prétendent que le libre arbitre n'existe pas, tandis que d'autres soutiennent qu'il est indispensable, dans notre relation avec Dieu. C'est bien évidemment la dimension religieuse qui nous intéresse, dans ce livre.

Je n'ai pas la prétention de faire concorder toutes les opinions sur cette notion controversée. Je souhaite tout simplement en éclairer le sens, pour le Chrétien débutant.

Je ne veux, en conséquence, pas vous soumettre un essai, ou un quelconque pamphlet, mais -en toute simplicité-, allumer une lampe sur le sentier de ceux qui cheminent vers la Croix de Jésus.

Sommaire



1. Qu'est-ce que le libre arbitre ?

2. Le libre arbitre du Chrétien

3. Une responsabilité morale

4. Une notion complexe

5. Les limites du libre arbitre

1. Qu'est-ce que le libre arbitre ?

Débutons notre étude, avec un verset de référence :

Lisons d'abord :

Deutéronome 30 :

15- « Voyez, je place aujourd'hui devant vous, d'un côté, la vie et le bonheur, de l'autre, la mort et le malheur ».

L'usage définit un arbitre comme un individu qui évalue, qui départage, qui tranche, ou qui statue. Il est ainsi amené à faire des choix, et à décider.

Dans le domaine religieux, le libre arbitre se définit comme la capacité à choisir librement entre le bien et le mal, entre Dieu et le péché.

Tout être a donc la liberté de choisir ses actions et ses décisions, et doit assumer la responsabilité des choix effectués. Le libre arbitre est d'ailleurs souvent envisagé comme une caractéristique humaine essentielle, dans la mesure où il est l'outil qui permet aux individus de déterminer leur propre destinée, de vivre une vie conforme à leurs propres valeurs, et à leurs convictions intimes.

Cette notion est primordiale, pour ceux qui veulent mener une vie de foi.

Vous devez intégrer que, durant toute notre vie, nous serons confrontés à cette problématique du libre arbitre, et ce, depuis le jour où Dieu a créé l'homme. Nous devrons sans cesse choisir, et décider.

Lisons :

Genèse 2 :

16- « Et l'Éternel Dieu ordonna à l'homme : Mange librement des fruits de tous les arbres du jardin »,

17- « sauf du fruit de l'arbre du choix entre le bien et le mal. De celui-là, n'en mange pas, car le jour où tu en mangeras, tu mourras ».

Mes Amis, quand les autorités d'un pays établissent des lois, nous sommes libres de les respecter, de les appliquer, ou de les ignorer. Tout simplement parce que nous possédons le libre arbitre. En revanche, nous devrons répondre aussi de nos actes.

2. Le libre arbitre du Chrétien



Revenons maintenant à notre verset de référence.

Relisons :

Deutéronome 30 :

15- « Voyez, je place aujourd'hui devant vous, d'un côté, la vie et le bonheur, de l'autre, la mort et le malheur ».

Il est clair que Dieu nous laisse la possibilité de choisir, et de décider. C'est ce que l'on appelle le libre arbitre. Les exemples sont nombreux.

Dans ce verset, Dieu nous donne le choix de suivre le chemin de la vie, ou celui de la mort. Il ne nous oblige pas à faire un choix particulier, mais nous donne au contraire la liberté de décider par nous-mêmes.

Aucun être humain n'adore Dieu sous la contrainte. Dieu nous donne le choix de choisir entre la bénédiction et la malédiction. C'est un choix que nous devons faire librement, et en toute conscience.

Lisons :

Josué 24 :

15- « S'il vous déplaît de servir l'Éternel, alors choisissez aujourd'hui à quels dieux vous voulez rendre un culte : ceux que vos ancêtres adoraient de l'autre côté de l'Euphrate ou ceux des Amoréens dont vous habitez le pays ; quant à moi et à ma famille, nous adorerons l'Éternel ».

Ce verset nous indique, une fois de plus, que Dieu nous laisse le choix de décider qui nous voulons servir. Il nous invite à choisir de Le servir, mais Il ne nous y oblige pas. Notre libre arbitre est un don de Dieu, un cadeau qui nous permet de choisir de L'aimer, et de Le suivre.

Le libre arbitre est donc une réalité biblique importante.

3. Une responsabilité morale



En quoi le libre arbitre est-il capital pour notre vie de foi, demanderez-vous ? Tout simplement parce qu'il est étroitement lié à la responsabilité morale. En effet, si nous n'avions pas la liberté de choisir, nous serions dégagés de toute responsabilité de nos actions. Nous serions alors des marionnettes, obéissant à une force supérieure quelconque.

Mais l'exercice du libre arbitre, est intrinsèquement lié aux conséquences de nos choix.

Ce qui implique que nous devons réfléchir soigneusement à nos actions, et à leurs conséquences. Nous ne pouvons nous contenter de dire que, « *Dieu m'a fait agir ainsi* », ou que « *Je n'ai pas eu le choix* ».

Nous devons accepter notre responsabilité pour nos actions, endurer les conséquences qui en découlent.

Cela ne signifie néanmoins pas que Dieu ne peut influencer nos choix.

Nous croyons que Dieu est souverain, et qu'Il peut travailler à travers nos choix, afin que Son plan s'accomplisse. Mais cela ne nous enlève pas notre responsabilité morale. Nous devons toujours faire des choix libres et assumés, et nous devons en supporter les conséquences.

Prenons l'exemple du Roi David. Est-ce Dieu, selon vous, qui lui a ordonné de tuer Uriel, afin de lui ravir son épouse ?

Est-ce également Dieu qui a poussé le Roi Salomon à agir ?

Lisons :

1 Rois 11 :

4- « En effet, lorsque Salomon fut devenu vieux, ses femmes détournèrent son cœur vers des dieux étrangers, de sorte que son cœur n'appartint plus sans réserve à l'Eternel son Dieu, à la différence de son père David ».

5- « Il pratiqua le culte d'Astarté, la déesse des Sidoniens, et celui de Milkom, l'idole abominable des Ammonites ».

Avons-nous vraiment besoin d'autres exemples ?

4. Une notion complexe

Dieu nous a donc donné le libre arbitre. Mais nous devons assumer les conséquences qui en résultent. C'est incontestable.

Les commandements sont souvent conditionnés : « *Si tu veux, mange les fruits de cet arbre* », « *Si tu obéir aux commandements que Je te donne* », la bénédiction promise arrivera.

Faire valoir son libre arbitre implique d'assumer ses choix.

Mes Amis, j'admetts sans peine que la question du libre arbitre est complexe.

Cependant, pourriez-vous reprocher à Nelson Mandela, ou à Galilée notamment, d'avoir utilisé leur libre arbitre ? N'ont-ils pas tous deux accepté les conséquences inhérentes à leurs décisions ? Et ce, quels que soient les risques encourus ? Je dirai qu'ils ont fait bon usage de leur libre arbitre. Et que nous sommes nombreux à en avoir bénéficié.

Puis-je vous soumettre un autre cas de figure ?

Imaginez un instant que votre ennemi juré soit en danger. En refusant de lui venir en aide, vous exercez votre libre arbitre. Mais vous encourez le risque d'être poursuivi pour non-assistance à personne en danger.

En tant que Chrétien, que feriez-vous ?

Je vous laisse le soin de répondre.

Lisons :

Galates 6 :

7- « Ne vous y trompez pas : on ne se moque pas de Dieu. Ce qu'un homme aura semé, il le moissonnera aussi ».

8- « Celui qui sème dans sa chair moissonnera de la chair la corruption ; mais celui qui sème dans l'Esprit moissonnera de l'Esprit la vie éternelle ».

Nous avons le choix de semer. Soit dans la chair - c'est-à-dire de suivre nos désirs égoïstes-, soit dans l'Esprit, c'est-à-dire de suivre la volonté de Dieu.

Les conséquences de ces choix sont totalement opposées.

5. Les limites du libre arbitre

Mais comment le libre arbitre peut-il s'exercer si Dieu est souverain ?

Dieu, en sa souveraineté, a choisi de nous donner le libre arbitre. Mais cela ne signifie pas que celui-ci annule Sa souveraineté. Bien au contraire, car notre libre arbitre est un don de Dieu, qui nous permet de choisir de L'aimer, et de Le suivre.

Et notre libre arbitre a des limites.

Soyons réalistes, mes Amis. Si votre enfant vous demande la permission de sortir, dans le but de se divertir, et que vous le lui permettiez sans réserves, l'enfant sera-t-il alors autorisé à commettre des méfaits, ou des choses répréhensibles ? Pourtant, vous lui avez accordé une certaine liberté.

Le Libre arbitre fonctionne à l'identique. Nous devons en faire bon usage, car nous devrons répondre de nos actes, devant Dieu, ou devant les hommes.

Prenons d'autres exemples :

- Si tu choisis d'enfreindre le code de la route, et de rouler à 220 km/h, tu dois accepter les conséquences qui en découlent, même si elles sont terribles ;
- Si tu consommes des substances illicites, personne ne peut te priver d'exercer ta liberté, mais tu devras en assumer les répercussions ;
- Tu peux aussi ignorer les conseils qui te sont prodigués quant à ta consommation d'alcool ou de tabac. Cependant, tu devras affronter le résultat de tes actes ;
- Peux-tu, par ailleurs, éviter les signes de l'âge, comme les cheveux blancs, ou la vue qui baisse ?

Le libre arbitre a ses limites. Tu dois en faire bon usage.

Dans le domaine de la piété, notre libre arbitre connaît également des limites.

Nous ne sommes pas libres de tout faire. Nous ne pouvons pas choisir de vivre éternellement dans le péché, et dans l'éloignement de Dieu.

Lisons :

Galates 5 :

13- « Frères, vous avez été appelés à la liberté. Seulement, ne faites pas de cette liberté un prétexte de vivre selon la chair ; mais rendez-vous, par amour, serviteurs les uns des autres ».

Ou encore :

Proverbes 16 :

9- « Le cœur de l'homme projette sa voie, mais c'est l'Eternel qui dirige ses pas ».

Ces versets montrent que Dieu a donné aux êtres humains le choix de leur destinée, et qu'ils ont ainsi la liberté de choisir de croire en Lui et de Le suivre, ou de rejeter Sa voie.

Le libre arbitre est donc une notion importante dans la Bible. Certes, le choix relève de l'individu, mais Dieu garde la souveraineté sur toute chose, et peut diriger nos pas.

Chers Amis, je vous livre un conseil qui ne vient pas de moi :

« Es-tu content de traverser la vie complètement inconscient de Moi, sûr que tu peux avancer tout aussi bien sans Mon aide et que tu n'as aucunement besoin de Moi ?

Tu es absolument libre d'adopter toute attitude que tu souhaites. Personne ne t'arrêtera. Mais tu dois être prêt à en assumer les conséquences quand les choses ne vont pas. Souviens-toi, lorsque tu sais ce qui est juste et que tu choisis de n'en faire qu'à ta tête, ta responsabilité est encore plus grande, car tu ne peux pas plaider l'ignorance ».

Tous les jours, à chaque instant de notre vie, nous sommes amenés à choisir, et à décider.

Quels vêtements allons-nous porter ? Que devons-nous manger ? Quel métier voulons-nous exercer ? Quel partenaire souhaitons-nous ? Dans chaque cas, nous choisissons, et décidons, car nous sommes libres.

En conclusion, le libre arbitre est un don de Dieu, qui nous a doté de la capacité à choisir entre le bien et le mal, entre la vie et la mort, entre Lui, et le péché. Ces choix ont des conséquences. Nous ne pouvons pas utiliser notre libre arbitre pour notre propre gloire, ou pour faire le mal.

Même si nous devons exercer notre libre arbitre au quotidien, rassurons-nous, car nous savons que Dieu nous a donné cette compétence, afin que nous puissions L'aimer, et Le suivre librement. Nous devons donc choisir la vie et la bénédiction, et vivre chaque jour dans la grâce, et la miséricorde de Dieu.

Prions.

*« Seigneur, nous Te remercions pour le don du libre arbitre. Aide-nous à utiliser ce don pour Ta gloire et pour choisir la vie, et la bénédiction.
Aide-nous à suivre Ta volonté chaque jour, et à vivre dans la Grâce et la Miséricorde.
Nous Te demandons cela au nom de Jésus ».*

Amen.

Contacts

SpiritualDialog

<https://www.oratio-spiritualdialog.fr/>



Youtube.com/@oratio-jesus-christalaport9708



[facebook: https://www.facebook.com/falkonahniela](https://www.facebook.com/falkonahniela)



La liberté, ou son antonyme, est au cœur des réflexions humaines. Erigée en drapeau, entonnée dans les hymnes, elle est l'objet de débats dans tous les domaines, qu'ils concernent des groupes humains, en philosophie ou en politique, ou qu'ils revêtent un caractère individuel, comme c'est le cas dans l'éducation. L'enfant, l'adolescent, l'homme, la femme, revendiquent en constance une liberté qui apparaît alors inhérente à l'existence humaine. En philosophie, dans les manuels scolaires, la liberté a un corollaire, le libre arbitre. Nul doute alors que la question du libre arbitre soit au cœur des préoccupations humaines. Mais savons-nous réellement la signification de ce concept, qui - à première vue-, a des contours très vagues ? Comment réagissons-nous, au quotidien, face aux adversités ?